

December 28, 1939

Concerning the NKVD's Monitoring of International Communications

Citation:

"Concerning the NKVD's Monitoring of International Communications", December 28, 1939, Wilson Center Digital Archive, RGASPI f.17 op.162 d.22 l.158-159. Translated by Gary Goldberg. <https://wilson-center-digital-archive.dvincitest.com/document/121878>

Summary:

The Politburo describes changes to its existing procedures for monitoring international communications, including requiring the NKVD to monitor all international conversations of foreign embassy officials and journalists, prohibiting private citizens from making international calls, and increasing the NKVD's work to identify illegal radio stations operating within foreign embassies.

Credits:

This document was made possible with support from MacArthur Foundation

Original Language:

Russian

Contents:

Original Scan
Translation - English

рассудили ПБ за 17 декабря 1939г. -
20 января 1940г.

так в документе.

Пункт 59 - на секретном хранении

158

55.- О радиовещании.

Поручить Комиссии в составе т.т. Вознесенского (созыв), Пересыпкина, Землячки, Хруничева, Найденова рассмотреть в 3-дневный срок вариант защиты СССР от радиоинтервенции и возможность постройки радиостанции мощностью в 1000 киловатт.

Выписки посланы:

т.т. Молотову, Вознесенскому, Пересыпкину, Землячке, Хруничеву, Найденову.

56.- О кабеле для Наркомугля.

Разрешить Наркомвнешторгу импортировать для Наркомугля из Италии 415 км. кабеля на сумму 3.200 тысяч рублей.

Выписки посланы:

т.т. Микояну, Вахрушеву, Хломову.

58.- Вопрос НКВД.

Утвердить проект ответа на предложение японского посла Того о создании комиссий по урегулированию и предупреждению конфликтов между СССР и Манчжоу-Го и МНР и Манчжоу-Го и комиссий по редемаркации границ между СССР и Манчжоу-Го и МНР и Манчжоу-Го (см. приложение).

Выписка послана:

тов. Молотову (НКВД).

от 28. XII. 39г.

59.- О контроле над всеми видами международной связи

Для осуществления контроля над всеми видами международной связи в СССР считать необходимым в существующий ныне порядок внести следующие изменения:

1) Все без исключения международные разговоры, как сотрудников интеллигенции, так и инкорреспондентов, брать на контроль путем звукозаписи и стенографии.

Международные разговоры частных лиц - запретить.
2) Международные переговоры допускать только из специально предназначенных для этой цели трех переговорных пунктов Наркомата Связи.

3) В отношении дипломатических, торговых представителей и корреспондентов Германии, Литвы, Латвии и Эстонии оставить существующий порядок пользования международной телефонной связью, т.е. предоставлять возможность переговоров из помещений посольств и квартир.

Лишить права пользования телефонными переговорами инкорреспондентов Англии и Франции.

4) Практиковать официальное запрещение от имени Наркомата Связи телефонных разговоров инкорреспондентам и посольским работникам стран, недружественно относящихся к СССР. Если в процессе контроля переговоров сотрудников посольств и инкорреспондентов будет зафиксирована передача антисоветской информации, переговоры немедленно прерывать и в дальнейшем лишать права международных переговоров. В таких случаях уличаемым в передаче антисоветской информации работникам посольств и инкорреспондентам объявлять официально от имени Наркомсвязи об этом. Фактически же вопрос лишения права посольских работников и инкорреспондентов международных переговоров решает НКВД по согласованию с НКВД.

RG-ASPI, F. 17, op. 162, d. 22

5) В случае установления передачи антисоветской информации со стороны частных граждан, переговоры также прекращать с немедленным извещением НКВД СССР для принятия необходимых мер.

6) НКВД СССР обеспечить станции подслушивания проверенными, квалифицированными контролерами.

НКВД СССР при столе заказов международной телефонной станции иметь группу оперативных работников, на которую возложить учет и проверку лиц, ведущих международные переговоры.

7) Существующий порядок контроля со стороны НКВД СССР международной телеграфной корреспонденции, как сотрудников инопосольств и инкорреспондентов, так и частных граждан, оставить без изменения.

8) В целях пресечения передачи через телеграф за кордон антисоветских провокационно-клеветнических, шпионских и иных, направленных против государственных интересов Советского Союза сообщений, ввести цензуру всей входящей и исходящей международной почтово-телеграфной корреспонденции.

9) Запретить инкорреспондентам и частным лицам всякую передачу и прием шифрованных и кодированных телеграмм.

10) Наряду с проводимой таможенными органами и Главлитом проверкой поступающих в СССР входящих и исходящих международных посылок, НКВД СССР ввести при Московском, Ленинградском, Бакинском и Тбилисском пунктах международного обмена посылками - должности контролеров НКВД, в количестве, зависящем от объема работы каждого пункта.

11) Возложить на контролеров НКВД обязанности политического контроля международных посылок.

12) Усилить проводимую НКВД СССР работу по выявлению нелегальных радиостанций иностранных посольств и миссий, находящихся в гор. Москве.

В этих целях выделить особую группу радио-разведчиков, снабдив их необходимой техникой.

Таковую же работу организовать в Ленинграде, Киеве, Минске, Хабаровске, Харькове и Ростове на Дону.

13) Закрывать все действующие радио-телефонные международные связи.

14) Установить контроль над разговорами по радио-телефонным внутрисоюзным линиям, совершенно запретив право пользования радиотелефоном иностранцам.

Выписки посланы:

т. т. Молотову (НКВД), Берия, Пересыпкину,
Молотову (СНК).

От 29. XII. 39 г.

68.- Об осадниках.

Утвердить предложения НКВД об осадниках в редакции тов. Вышинского (см. приложения).

Выписки посланы:

т. т. Берия, Хломову.

69.- Вопрос Верхсуда СССР.

Утвердить протокол № 41 заседания Комиссии Политбюро ЦК ВКП(б) по судебным делам от 27 декабря 1939 г.

Выписки посланы:

т. т. Калинин, Ульриху, Берия, Панкратьеву,
Голякову - с протоколом.

[handwritten: from Minutes № [[reproduced off the page]]
Politburo meetings between 17 December 1939 and 20 January 1940

point 59 is in classified storage

from 28 December 1939]

[...]

59. Concerning the monitoring of all forms of international communications.

Consider it necessary to introduce the following changes to the existing procedure to implement the monitoring all forms of international communications in the USSR:

1) All international conversations without exception, both of foreign embassy officials and foreign correspondents, are to be monitored by sound recording and a transcript.

The international conversations of private individuals are to be prohibited.

2) International conversations are to be permitted only from three public telephones of the People's Commissariat of Communications specially designated for this purpose.

3) with respect to diplomatic and trade missions and the correspondents of Germany, Lithuania, Latvia, and Estonia retain the existing procedure for the use of international telephone communications, that is, offer the opportunity for conversations from the premises of embassies and apartments.

Deprive the foreign correspondents of Britain and France of the right to use telephone conversations.

4. Apply an official prohibition in the name of the People's Commissariat of Communications to the telephone conversations of foreign correspondents and embassy officials of countries which are hostile to the USSR. If the passage of anti-Soviet information is noted in the process of monitoring the conversations of embassy officials and foreign correspondents the conversations are immediately interrupted, and they are henceforth deprived of the right of international conversations. Declare this officially in the name of People's Commissariat of Communications in such cases as those caught in the act of passing anti-Soviet information to officials of embassies and foreign correspondents. In fact, the question of the deprivation of the right of embassy officials and foreign correspondents to international conversations is decided by the NKVD in coordination with the NKID.

5) In the event that the passing of anti-Soviet information by private individuals is established the conversations are also to be interrupted with immediate notification to the USSR NKVD for the necessary measures to be taken.

6) The USSR NKVD is to provide the listening stations with trusted and skilled monitors.

The USSR NKVD is to have a group of operational workers at the recording positions for an international telephone station who are charged with accounting for and checking people holding international conversations.

7) The existing USSR NKVD monitoring procedure for international telegraph correspondence of both embassy officials and foreign correspondents, as well as for private individuals is to remain unchanged.

8) Introduce censorship of all incoming and outgoing international postal and telegraph correspondence in order to stop the international transmission of anti-Soviet provocative or slanderous, espionage, and other information directed against the state interests of the Soviet Union via telegraph.

9) Prohibit foreign correspondents and private individuals from any transmission or reception of enciphered or coded telegrams.

10) Along with the inspection of international parcels coming into and leaving the USSR being done by the customs organs and Glavlit the USSR NKVD is to introduce the post of NKVD monitor at the Moscow, Leningrad, Baku, and Tbilisi points of international parcel exchange, the number of which depends on the amount of work at each point.

11) Charge the NKVD monitors with the responsibilities of political monitoring of international parcels.

12) Increase the work done by the USSR NKVD to identify the illegal radio stations of foreign embassies and missions located in the city of Moscow.

Assign a special group of radio interceptors for these purposes, supplying them with the necessary equipment.

The same work is to be organized in Leningrad, Kiev, Minsk, Khabarovsk, Khar'kov, and Rostov-on-Don.

13) Close down all operating international radiotelephone communications.

14) Establish monitoring of radiotelephone conversations through domestic lines, completely forbidding foreigners the right to use a radiotelephone.

Excerpts have been sent:

to Cdes. Molotov (NKID), Beria, and Peresyarkin, and Molotov (SNK)

[...]